
  

  

 

  

  

 

【受講者の感想から】  

⚫ 最新の消費者問題の動向を知る貴重な機会をありがとうございました。 

⚫ 個人で白書を読むのは大変なので、解説していただける勉強会はありがたいです。高齢者の社会貢献活動の

促進など、事例が興味深く、勉強になりました。 

⚫ 社会貢献活動とのマッチングという考え方が新鮮でした。様々な取組事例も非常に参考になり、今後の見守り

ネットワーク推進に向けてのヒントをいただいたように思います。 

⚫ 一人で消費者白書を読んでいたのでは得られないほど理解だけでなく、興味も深まりました。なぜ高齢者を特

集したのかなど、その背景などは、授業で消費者白書を活用する際に、学生にも伝えたいと思います。 

⚫ テンポも良く、聞きやすかったです。内容もわかりやすく簡潔なるも幅広くお話しくださりとても有意義な時間

でした。 

⚫ 消費者白書作成に関するお話も伺えたことで、今から来年以降の勉強会も楽しみになりました。企画から運営、

その後の振り返りに至るまで、多くのご検討・調整を重ね、開催くださっていることと存じますが、今後も継続し

ていただけますとありがたいです。今回も貴重な機会をいただき、たいへんありがとうございました。 

⚫ 意識や心理的要因が消費行動に影響し、最近の若者はトキ消費を大事にしている傾向があるということが興

味深かったです。消費者白書を作成する過程のお話も伺えて良かったです。ありがとうございました。 

日時  ： 令和 5年 8月 23日（木）18：30～１９：３0 

講師  ： 消費者庁参事官（調査研究・国際担当）付 主査 

 當麻 江美 氏 

参加者 ：  20名 

令和 5年度消費者白書勉強会 

 

令和５年版消費者白書は、「高齢者の消費と消費者市民社会の実現に向けた取り組み」を特集テ

ーマとしています。 

令和５年版の消費者白書勉強会では、主に、消費者問題の動向全般、令和５年度版の特集テーマ

について、ご講義いただきました。白書制作者側からの視点や、高齢者を取り巻く消費に関する課

題を多角的な観点で質疑応答の時間も十分に取りながらお話をいただきました。参加者にとって深

い学びの時間となりました。 

約２０名の方にご受講いただき、皆様（消費生活相談員、教員、学生、消費者行政職員、企業の消

費者対応部門など）から、「白書制作のご担当としてポイントを分かりやすく伝えていただけた」「具

体的な事例が興味深かった」等のご感想をたくさんいただき、大変好評でした。 

 


